
本报记者 蓝震 朱丽珍/文 胡元勇/摄本报记者 蓝震 朱丽珍/文 胡元勇/摄 通过亚残运会
展示杭州的包容大气

“杭州从开始申办到获得承办，这是一份荣耀，我

有幸成为浙江代表团的一员，来分享这份盛世荣光。

现在我又担任杭州亚残运会组委会副主席，有责任、更

有义务为杭州亚残运会尽一份绵薄之力。”吕世明说。

很多人也在关心，举办一次亚残运会，会给一座城

市带来哪些变化？

“我们通过这场亚洲顶级的体育盛会，不仅可以大

幅提升一座城市硬件设施、文明程度，也展示了一座城

市包容大气、海纳百川的气质。同时通过残疾人运动

员在赛场上表现出来的自强不息、勇于拼搏、奋进向上

的精神，让社会成员更加了解、感知残疾人群体的内心

世界和精神感召。”

“通过一届残奥会、亚残运会，深刻感知残疾人事

业的发展与国家发展相并而行，对提升残疾人的幸福

感、获得感、安全感，都是非常有帮助的。”他补充说。

“正如总书记强调的，全面建成小康社会,一个也

不能少；共同富裕路上，一个也不能掉队。”吕世明告诉

记者，“这次杭州承办亚残运会，提出‘办好一个会、提

升一座城’的目标。我相信对推动残疾人事业的发展，

尤其对无障碍环境、适老化改造，都将有积极意义。”

无障碍环境的建设水平
体现一座城市的温度

“无障碍环境的建设水平，体现一座城市的温度。”

作为一名全国人大代表，这些年吕世明一直在为城市

无障碍环境鼓与呼。

他给钱报·小时新闻记者算了一笔经济账：无障碍

环境不仅具有丰富的人文社会价值，而且蕴含着极大的

经济潜力价值。无障碍设施与信息建设如果前期到位

了，就会大大避免后期重复拆、建等浪费行为。从经济

角度来说，避免重复和浪费，就是节约资金，降低成本。

他说，无障碍环境建设事关我们每一个人，“它不

仅仅为8500多万残疾人、2亿多60岁以上的老年人提

供极大便利，也能满足伤病人、临时负重者、孕妇、儿童

等群体的日常所需，更是惠及全体社会成员的人文关

爱。”

随着杭州亚运会、亚残运会开幕时间的临近，吕

世明带来了一点自己的思考。“我觉得要趁此良机，

更加树立人人关心、人人互助、人人投身家园建设的

文明意识、法治意识，让它成为一种行为自觉。”吕世

明说，要想办法建立一套行之有效、健康持久的机

制，通过法治的形式、人文的情怀和全民的共识，把

成果固化下来。

他建议，“后亚运”时代，把亚运成果固化的同时还

要转化，“以无障碍环境为例，杭州的一些体育场馆、大

学等，有改造成无障碍设施的，其他新建设施就应照着

典型案例去做。”

“我也很欣慰地告诉你，我建议加快制定无障碍环

境建设法，今年已经纳入到全国人大常委会日程了。”

吕世明说，“在这方面，浙江已经探索出了不少好的经

验和做法，希望即将到来的杭州亚残运会上，有更多看

得见、摸得着、真实可感的无障碍成果能展示。”

这两天，北京冬残奥会正在如火如

荼举行。残奥运动员们逐梦冰雪，不向

命运屈服、自强不息的拼搏精神，感染

了很多人。而正在参加全国两会的全

国人大代表、中国残联副主席吕世明，

虽无法亲临现场，仍心系赛场内外的一

举一动。

作为浙江代表团的一员，又身兼杭

州亚残运会组委会副主席，在接受钱江

晚报·小时新闻记者专访时，他说非常

憧憬几个月之后 2022 杭州亚运会和亚

残运会的精彩绽放。

全国人大代表、杭州亚残运会组委会副主席吕世明始终关注无障碍环境建设

为无障碍环境建设立法
是惠及全社会的人文关爱
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本报记者 蓝震 朱丽珍 周夏林 建设这处国家公园
就是保护“浙江的肺”

许江介绍自己，常说是一个画家。经常到一线写

生的他，对百山祖印象深刻，先后去过多次。“这个地方

山清水秀，可以说是我们浙江的肺，把它保护好意义重

大。”为了提交这次的建议，许江对百山祖做了较为详

细的了解。

他呼吁设立的钱江源-百山祖国家公园地处浙江

省西南部，面积约754平方公里，分为钱江源和百山祖

两个园区。

在画家许江眼里，丰富、奇特、完整的山地垂直植

被带与山地景观相交融，完美契合了中国山水景观的

美学与哲学内涵。

闻名于世的香菇文化和青瓷文化在此发源，更是从农

耕文明到现代文明保存下来的最珍贵的自然文化遗产。

“这里已经有了很好的基础，如果能设立国家公

园，建成浙江大花园最美核心区，探索‘两山’高效转化

新路径，实现生态保护、绿色发展、民生改善相统一，可

以为我国经济发达地区构建人与自然和谐共生新模式

提供示范。”这几年，许江对乡村振兴一往情深，对于百

山祖的关注，是其中一个缩影。

全球唯一、亚洲最古老⋯⋯
凭实力拿到“入场券”

早在 2015 年 1 月，国家发改委等 13 部委共同印

发了《建立国家公园体制试点方案》，将钱江源区域列

为国家公园体制试点区之一，此次许江提到的建议，则

将百山祖也列入在内。

作为百山祖国家公园庆元保护中心科研宣教科科

长，丽水市庆元县政协委员吴友贵对百山祖优良的自

然资源禀赋和厚重的历史文化底蕴如数家珍。他着重

介绍了两种东西，一种是孑遗植物百山祖冷杉，一种是

锆石，“全球仅存3株野生成熟的百山祖冷杉植株就在

这里，这里也是迄今为止亚洲最古老锆石的发现地。”

丽水当地的百姓也充满期盼。庆元有着好山好水

好风光，他们期待国家公园早日设立，吸引更多游客前

来观光旅游、生活居住、生态体验，把生态优势转化为

经济优势，推动共同富裕。

创建工作一直在推进中，2022年1月，钱江源-百

山祖国家公园符合性认定报告、社会影响评估报告、设

立方案等三项国家公园设立技术报告通过专家评审并

报送。

“设立国家公园，总体目标以生态保护为主。通过

国家公园的设立，让区域内的生态系统得到更好保护，

同时也把这种生态保护的理念，辐射到周边区域。”在

百山祖国家公园创建办综合协调处处长周伟龙看来，

国家公园的打造，也是“绿水青山就是金山银山”理念

的生动实践，从发展角度来看，国家公园打造过程中，

全域联动发展、基础设施建设、相关资金投入等，都能

给周围老百姓带来实实在在的好处。当然，国家公园

品牌具有稀缺性，依托品牌在国内、国际的影响力，串

联打造以旅游服务、休闲康养、文化创意等功能为主的

环国家公园产业发展带，更是助力丽水加快跨越式高

质量发展、建设共同富裕美好社会的山区样板。

身为全国政协委员、中国文联副主

席、浙江省文联主席的许江，是两会上的

老面孔，15 年全国人大代表、5 年全国政

协委员的履历，让他对自己关心的话题，

总能侃侃而谈，他也成了记者们最爱的

采访对象之一。

今年，面对一拨拨记者的“长枪短

炮”，许江多次提到一个地方——百山

祖。他还将“尽快设立钱江源-百山祖

国家公园”的建议带到了全国两会。

百山祖是个怎样的地方，为何许江

如此关注？

全国政协委员许江呼吁“尽快设立钱江源-百山祖国家公园”

这块754平方公里的土地
是我们浙江的肺

全国政协委员许江呼吁“尽快设立钱江源-百山祖国家公园”

这块754平方公里的土地
是我们浙江的肺


